



COSTA RICA
GOBIERNO DE LA REPÚBLICA

GIRA DE ESTADO A CUBA

14 Y 15 DE DICIEMBRE 2015





COSTA RICA

LUIS GUILLERMO SOLÍS RIVERA
PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA

AGENDA DE VISITA OFICIAL REPÚBLICA DE CUBA

DEL 13 AL 15 DE DICIEMBRE, 2015

DOMINGO 13

15:30 horas

Llegada a Cuba del Presidente de la República, Luis Guillermo Solís Rivera, brindará un saludo
Aeropuerto Internacional José Martí

17:00 horas

Encuentro con el Dr. Eusebio Leal, historiador cubano
La Habana

LUNES 14

9:00 horas

Visita al Centro de Ingeniería Genética y Biotecnología
La Habana

En paralelo

9:30 horas

Bilateral de la Ministra del Deporte con su contraparte cubana

11:00 horas

Bilateral del Ministro de Ciencia, Tecnología y Telecomunicaciones con su contraparte cubana

Bilateral del Ministro de Turismo con su contraparte cubana

12:00 horas

Encuentro empresarial PROCOMER y PROCUBA (Misión Empresarial organizada por PROCOMER)

Presentación sobre Zona Económica del Mariel (ZEDM)

Presentación Oportunidades de Inversión en Cuba

Firma de convenio entre PROCOMER y PROCUBA

Hotel Nacional de Cuba

16:00 horas

Conferencia Magistral ofrecida por el Presidente de la República, Luis Guillermo Solís Rivera: "Las relaciones históricas entre Costa Rica y Cuba"

Investidura del Sr. Presidente como Decano del Colegio Universitario de Cuba para Costa Rica

Aula Magna del Colegio San Gerónimo de La Habana

MARTES 15

9:20 horas

Homenaje por parte de Costa Rica en el panteón del Lugarteniente General Antonio Maceo Grajales y su ayudante el Capitán Panchito Gómez Toro
Mausoleo "El Cacahual"

11:00 horas

Encuentro con estudiantes costarricenses que realizan estudios en universidades cubanas
Embajada de Costa Rica en Cuba

En paralelo

13:00 horas

Bilateral del Ministro de Salud Pública con su contraparte cubana

14:15 horas

Conferencia de Prensa

"Objetivos estratégicos de la visita oficial a la República de Cuba"

Participa también el Canciller de la República
Hotel Meliá Habana

16:30 horas

Encuentro bilateral con el Presidente de la República de Cuba, Raúl Castro, inicia con el Acto protocolario de colocación de Ofrenda Floral ante el Monumento al Héroe Nacional José Martí y recorrido del Memorial José Martí

Inicio de diálogo bilateral entre Costa Rica y Cuba

Monumento al Héroe Nacional José Martí y Palacio de la Revolución

18:30 horas

Cena oficial ofrecida por el Presidente de la República de Cuba a la delegación oficial costarricense
Palacio de la Revolución

En horas de la noche

Regreso a Costa Rica

ÉNFASIS Y OBJETIVOS

La visita oficial de Estado a Cuba, realizada por el Presidente de la República Luis Guillermo Solís Rivera culmina el proceso de formalización de relaciones diplomática entre ambos países.

La agenda de trabajo de los días 14 y 15 de diciembre del 2015, se centró en 6 áreas de trabajo, cooperación y fortalecimiento de las relaciones entre Costa Rica y Cuba:

- Oportunidades de exportación para empresas costarricenses.
- Conexiones áreas.
- Cooperación para fortalecer el control antidopaje y deporte de alto rendimiento.
- Intercambio técnico y científico
- Cooperación en software libre, biotecnología.
- Educación superior.

Estas áreas de la política de cooperación bilateral entre Costa Rica y Cuba fueron abordadas por los mandatarios durante su reunión.

Costa Rica en el año 2003 restableció relaciones consulares con Cuba durante la Administración Pacheco de la Espriella. En el gobierno Arias Sánchez, en marzo del 2009, Costa Rica restableció relaciones diplomáticas.

Oportunidades para diversificar destinos de exportaciones costarricenses.

Uno de los objetivos de política exterior y comercial de la Administración Solís Rivera, es fortalecer y dinamizar las relaciones con los países caribeños e identificar oportunidades de inversión y comercio, en el marco de la Estrategia Costa Rica desde el Caribe.

La ubicación geográfica, el entorno geopolítico actual con la normalización de relaciones con Estados Unidos, las inversiones extranjeras instaladas y los proyectos de expansión e infraestructura, hacen de Cuba un país estratégico en la zona.

La Promotora del Comercio Exterior de Costa Rica (PROCOMER) identificó, mediante un estudio titulado “Cuba un mercado que abre sus puertas al mundo”, oportunidades para las empresas exportadores e inversionistas costarricenses.

De acuerdo con el análisis, los bienes de la industria alimentaria, sector agrícola e industrial, son altamente demandados por esta isla caribeña, lo cual genera una oportunidad de exportación para las empresas nacionales de estos sectores.

El estudio determina el dinamismo del sector turístico y las proyecciones de crecimiento, dada la flexibilización del embargo comercial, lo que representa oportunidades comerciales, tanto para las empresas que puedan suministrar insumos a hoteles, restaurantes, cafeterías y demás comercio relacionado; así como para el sector construcción, debido al crecimiento en la infraestructura esperada para los próximos años.

Con el fin de buscar e identificar otras oportunidades de exportación para las empresas nacionales, PROCOMER organizó una misión comercial y 100 citas de negocios entre empresarios costarricenses y firmas cubanas. Esta se celebró el 14 de diciembre, organizado por Promotora del Comercio Exterior de Costa Rica (PROCOMER) y por el Centro para la Promoción del Comercio Exterior y la Inversión Extranjera (PROCUBA).

En este evento acompañaron a empresarios e inversionistas el Presidente Luis Guillermo Solís; el Director de PROCOMER, Pedro Beirute, y el Ministro de Turismo, Mauricio Ventura. Por parte de Cuba asistieron, el ministro de Comercio Exterior y la Inversión Extranjera, Rodrigo Malmierca; el ministro de Turismo, Manuel Marrero; Roberto Verrier Castro director de PROCUBA y la Cámara de Comercio de Cuba.

En la misión comercial participaron 21 empresas y organizaciones de Costa Rica. Entre ellas, Terastream, Super Wi Fi, Extralum Vidrio y Aluminio, Coopeagropal, Desa Café, Corporación Hortícola Nacional, Fresh Crop Export, Central Biodiesel, Dos Pinos, Agrícola Asbre, Global Pharmed Int, Fibras de Centroamérica, Formularios Standard Costa Rica, BICSA, CRECEX, Grupo Prides, Distribuidora Inquisa, Codisa Construcción Costa Rica, Air Costa Rica, Frumar, Apa Worldwide Movers, Hotel Mandarina. Estas firmas tuvieron la oportunidad de participar en los talleres: “Cómo invertir en Cuba”. “Cómo hacer negocios en Cuba y Zona Económica Especial de Mariel.”

Uno de los resultados fue la firma del acuerdo de cooperación entre PROCOMER y PROCUBA que permite fomentar los mecanismos de acercamiento, diversificar el comercio exterior y promover la inversión extranjera. Este acuerdo de cooperación, pretende hacer expedito el acceso a sus mercados de bienes y servicios, así como el estudio de alianzas estratégicas y el desarrollo de inversiones. El memorándum lo firmaron el

Gerente General PROCOMER, Pedro Beirute Prada; y el Director de PROCUBA, Roberto Verrier Castro.

“Cuba es el país más grande y poblado del Caribe (11.2 millones de habitantes), que además recibe 3.5 millones de turistas al año, donde exportamos \$38 millones en el 2014 y más de 200 productos diferentes de 40 empresas. Además, es un mercado nuevo y emergente, que dado a los recientes cambios en su economía está dinamizando el comercio internacional. Por este motivo es importante la firma de este acuerdo con PROCUBA estamos seguros que traerá beneficios para los empresarios costarricenses que ya exportan al mercado cubano y para los que tienen potencial de incursionar en la isla”. Pedro Beirute Prada, Gerente General de PROCOMER.

Las pequeñas y medianas empresas agrícolas exportadoras tuvieron la oportunidad de establecer contactos, con la mira puesta en colocar sus productos en el mercado cubano. Un ejemplo fue Ronald Asenjo, agricultor por más de 30 años y propietario de la pyme Asbre, de Tierra Blanca de Cartago. Asenjo se reunió durante las actividades de la misión comercial, con la Dirección de la firma ITH, uno de los grupos compradores más importantes de la isla caribeña. “Acordamos que ITH nos va a apoyar con el proceso de inscripción como proveedores en Cuba, porque están interesados en comprarnos zanahoria, repollo, remolacha y producto fresco en general. Estoy muy satisfecho con la misión comercial, la participación fue muy positiva, la organización muy buena y PROCOMER ha sido un excelente apoyo, ya que me ha brindado muchos contactos en diferentes países”, destacó Asenjo, empresario agrícola de Cartago.

Costa Rica busca aprovechar conexiones aéreas procedentes de La Habana

El Ministro de Turismo, Mauricio Ventura, sostuvo una reunión con su homólogo el Ministro de Turismo de Cuba, Manuel Marrero, para iniciar un acercamiento entre ambos países, para aprovechar las conexiones que llegan a La Habana desde Rusia, China y Turquía, con el fin de atraerlos a nuestro país y desarrollar paquetes multidesestino, esto posibilitaría al turismo visitar diferentes países al hacer su viaje. La cercanía y la consolidada oferta turística de nuestro país encaja en el desarrollo de esta estrategia.

Ambos países acordaron que los equipos técnicos iniciarán próximamente el trabajo de coordinación, para construir la opción de vuelos triangulados y diversificar la oferta turística mediante la oportunidad de la modalidad multidesestino.

“Lo que busca un multidesestino es brindar una oferta más atractiva para turistas de larga distancia como es el caso de China, Rusia y Turquía. Esto fortalece ambos destinos al brinda una oportunidad al turista de estar unos días en Costa Rica y otros en Cuba, tenemos la expectativa que esta opción será bien recibida por los diferentes nichos de mercado”. Mauricio Ventura, Ministro de Turismo.

Costa Rica logra fortalecer antidopaje mediante convenio con Cuba

Las autoridades deportivas de Costa Rica firmaron convenios para fortalecer la lucha contra el dopaje, cooperación en el deporte de alto rendimiento y mejorar la formación de entrenadores y profesionales en medicina del deporte.

Carolina Mauri, Ministra de Deportes, junto con Alba Quesada, Directora del Instituto Costarricense del Deporte (ICODER), fueron las encargadas de concretar los acuerdos que permitirán a Costa Rica beneficiarse de la experiencia de los profesionales cubanos, que son una potencia mundial y regional en el deporte de alto rendimiento.

Una de las cartas de entendimiento, permitirá consolidar un programa de cooperación para el desarrollo de conocimientos mediante el intercambio de profesionales y capacitación a entrenadores y profesionales en medicina del deporte.

El segundo de los acuerdos permitirá utilizar el Laboratorio Antidopaje de Cuba como el oficial para el análisis de las pruebas de antidopaje recolectadas a los deportistas de Costa Rica, por un costo de \$75 la prueba, que es menor al de otros laboratorios.

En la agenda de trabajo se incluyó reuniones con Antonio Becali Garrido, Presidente del Instituto del Deporte de Cuba; Martha Lidia Ruiz Pérez, Directora de Relaciones Internacionales; José Antonio Miranda Carrera, Director Nacional de Alto Rendimiento; Adelaida Ramos, Directora de Educación Física y Promoción de Salud; Jorge Pavel Pino, Director del

Instituto de Medicina Deportiva, y Luis Alberto Pérez Olivares, Director General de Cuba Deportes.

Las autoridades deportivas costarricenses realizaron la visita al Laboratorio de Control Antidopaje, a la Escuela Nacional de Gimnasia, a la Escuela Nacional de Voleibol, y al Centro de Alto Rendimiento.

“Como potencia deportiva vamos a trabajar en conjunto para mejorar las disciplinas del atletismo, gimnasia, voleibol, béisbol, judo, boxeo, ajedrez, ciclismo, taekwondo y canotaje, disciplinas en las que Cuba ha demostrado ser una potencia indiscutible”. Carolina Mauri, Ministra del Deporte.

Cooperación y alianzas estratégicas en biotecnología y software libre

Conectar labores de investigación en biotecnología que se realizan en nuestro país, con los esfuerzos cubanos desarrollados en el Centro de Ingeniería Genética y Biotecnología (CIGB) de La Habana, el desarrollo de software libre y aplicaciones informáticas, son el marco de cooperación establecido entre autoridades de Costa Rica y Cuba para las áreas de ciencia y tecnología.

Otra área de interés que abordó el Ministro de Ciencia, Tecnología y Tecnología (MICITT), Marcelo Jenkins, con las autoridades de la Universidad de las Ciencias Informáticas (UCI) de La Habana, fue la posibilidad de cooperación en el campo de las ciencias informáticas.

Cuba tiene una historia exitosa en el desarrollo de aplicaciones por medio de software libre, en especial la digitalización de los expedientes médicos,

experiencia que podría enriquecer los esfuerzos que se realizan en Costa Rica.

Para concretar las oportunidades de cooperación en el ámbito de la biotecnología y ciencias informáticas, el Ministro Jenkins y los rectores Alberto Salom de la Universidad Nacional, Marcelo Prieto de la Universidad Técnica Nacional y el vicerrector Carlos Araya de la Universidad de Costa Rica -quienes representaron al CONARE durante la gira- acordaron junto con la ministra de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente de Cuba, Elba Rosa Pérez Montoya, activar una misión de científicos costarricenses para una gira de trabajo por los principales centro de investigación y conocer la experiencia cubana, para establecer alianzas entre investigadores de ambos países, que se concreten en proyectos e investigación conjunta.

CONARE firmó un convenio con el Ministerio de Educación Superior de Cuba, el cual se constituye en un acuerdo marco, que establece las bases de mutua colaboración e intercambio entre ambas entidades. El rector de la Universidad Nacional, Alberto Salom, firmó la renovación del convenio con la Universidad de La Habana, el cual existía desde el año 2011, pero este había vencido.

Intercambios técnicos y científicos en salud

El ministro de Salud Dr. Fernando Llorca y el Dr. César Gamboa, Director de Garantía de Acceso a los Servicios de Salud, sostuvieron encuentros con autoridades cubanas encargadas de la salud pública y la investigación en biotecnología, para tratar la agenda de cooperación técnica e intercambios científicos en las áreas de tratamientos contra el cáncer,

atención primaria de la salud, donación y trasplantes de órganos y vacunas.

Durante la visita al Centro de Ingeniería Genética y Biotecnología (CIGB) las autoridades de este centro de investigación explicaron los tratamientos médicos que están desarrollando para evitar amputaciones por úlceras del pie diabético, que representa una causa de morbilidad y mortalidad en estos pacientes y medicamentos para tratar algunos tipos de cáncer.

Además, el ministro de Salud y Director de Garantía de Acceso a los Servicios de Salud, se reunieron con el ministro de Salud de Cuba, Dr. Roberto Morales y con Dr. Antonio Enamorado, Jefe del Programa Nacional de Donación y Trasplantes.

Ambos ministros acordaron conformar un equipo técnico binacional para establecer una agenda de cooperación en los siguientes temas: tratamientos contra el cáncer, atención primaria de la salud, vacunas donación y trasplantes de órganos.

Política Exterior, beneficiosos encuentros bilaterales

En el campo de Política Exterior, destaca la consolidación de las relaciones diplomáticas entre Costa Rica y Cuba. En el año 2003 se inició el proceso de restableciendo de esas relaciones y la primera visita oficial de un presidente costarricense en diciembre del 2015 puso sello a este proceso. Al haberse cubierto tantas áreas de interés para ambos países se cuenta con un amplio terreno en el que pueden trabajar.

El Presidente de la República, Luis Guillermo Solís y el Canciller Manuel A. González sostuvieron un encuentro con el Presidente de Cuba, Raúl Castro, quien les brindó una amplia explicación del estado de las relaciones de su país con los Estados Unidos, ya que el hecho de que esos estén normalizando sus relaciones diplomáticas es algo que le favorece a Costa Rica, debido a que Estados Unidos es el principal socio comercial y la principal fuente de inversión extranjera directa. Por lo tanto, ese estrechamiento de relaciones diplomáticas, lejos de verse con una perspectiva de competencia, el Gobierno lo toma como una oportunidad. La reunión con el Presidente Castro fue muy cordial y se trataron todos los temas de interés para ambos países.

El Canciller González además sostuvo una extensa reunión bilateral con el Canciller de Cuba, Bruno Rodríguez. Se trató el tema de la situación migratoria de los miles de cubanos que están en Costa Rica desde mediados de noviembre del 2015. Asimismo, se abordó el tema del fallo dictado por la Corte Internacional de Justicia entre Costa Rica y Nicaragua; la visión de Costa Rica sobre el entorno centroamericano; el liderazgo que Cuba juega en la región del Caribe; el inicio de la presidencia de Cuba en la Asociación de Estados Caribeños a partir del 1 de enero de este año; el trabajo que en conjunto queremos continuar en la CELAC.

“De modo que existen muchas oportunidades, estamos muy satisfechos con la visita, creemos que se hizo en el momento oportuno. Los resultados son tangibles y se verán todavía más en la medida en que los sectores que participaron aprovechen el camino que se abrió”, expresó el Canciller González.

Rendición de cuentas y liquidación de viáticos

El monto de tiquetes aéreos que devengaron la Presidencia de la República, Ministerio de Relaciones Exteriores y Culto, Ministerio de Ciencia, Tecnología y Telecomunicaciones; Instituto Costarricense del Turismo, Ministerio del Deporte y Ministerio de Salud fue de 13 millones quinientos sesenta y nueve mil seiscientos cincuenta y cinco colones.

Para el rubro de viáticos de acuerdo con su liquidación final fue de 8 millones ochocientos setenta y cinco mil novecientos cuarenta colones, para el total de los ministerios participantes.